

CÁTEDRA JANE GOODALL Primatólogas del Instituto Jane Goodall, así como Woulimata Thiaw, líder de proyectos de conservación en Senegal, han participado en las conferencias que se han organizado desde el lunes

Investigadoras de España y Senegal destacan el papel de la mujer en la conservación del entorno

ALICANTE

RA. La Cátedra Joan Goodall de la Universidad de Alicante ha venido organizando desde el pasado lunes una serie de conferencias bajo el lema 'Mujer y conservación de la naturaleza en África'. Entre las ponentes, han estado presentes Laia Doltras y Liliana Pacheco, primatólogas del Instituto Jane Goodall de España; Diba Diallo, asistente senegalesa de investigación; y Woulimata Thiaw, representante del Regroupement des femmes de Popenguine, y líder de proyectos de conservación y desarrollo en su país, Senegal.

También ha participado en las charlas, que han tenido lugar por las mañanas, en el campus de San Vicente, y por las tardes, en el Aula de Cultura de CAM y en la Sede Ciudad de Alicante, Abraham Mas García, uno de los alumnos becados por la Cátedra, quien ha explicado su experiencia. El presidente del Instituto Jane Goodall en España (IJGE), Ferrán Guallar; y el director de la Cátedra Jane Goodall, Germán López, han intervenido, igualmente.

Ha sido la segunda serie de con-

ferencias que ha organizado la Cátedra Jane Goodall desde su creación, hace dos años, con la novedad de que en esta edición, la mujer se ha convertido en protagonista.

Mientras Laia Doltras ha hablado, sobre 'Mujeres y conservación en África: sembrando esperanza y futuro', Liliana Pacheco, junto con Diba Diallo, han relatado sus vivencias en torno a la investigación y conservación de chimpancés en Senegal. En cuanto a Woulimata Thiaw, ha disertado acerca del papel de las mujeres como protagonistas en la conservación y recuperación de la diversidad en un área costera de Senegal.

PROYECTOS

Las conferencias han reflejado la importante colaboración de la Cátedra en Senegal, junto con el Instituto Jane Goodall, labor en la que destacan los dos proyectos en los que la Cátedra está inmerso actualmente. El primero tiene como escenario la localidad de Dindéfelo. Se trata de un vivero para producir un fruto, llamado lare en pulaar, o madd en wolof, dos de

las lenguas locales de Senegal, cuyo nombre científico es Saba senegalensis. Este vivero es gestionado por la Asociación de Mujeres de Dindéfelo, dentro del programa de conservación del chimpancé, *Pan troglodytes verus*, en Senegal y desarrollo del ecoturismo sostenible.

En cuanto al segundo, se trata de un proyecto de cooperación académica, relacionado también con el anterior; 'Reforzamiento de las capacidades del Instituto de Ciencias Ambientales de la Universidad Cheikh Anta Diop de Dakar y de las comunidades locales del sur de Senegal: conservación y valorización de la biodiversidad para un desarrollo sostenible'.

La Cátedra está inmersa en dos importantes proyectos junto con el Instituto Jane Goodall



Una mujer recolecta en un árbol Saba senegalensis. C.M.A.



Frutos de Saba senegalensis. C.M.A.

Germán López: «La mujer en África es mucho más consciente de la necesidad de preservar el medio»

Las conferencias que se han estado impartiendo tanto en el campus y en la sede Ciudad de Alicante de la UA, como en el Aula de Cultura de CAM, reflejan la importancia que tiene la labor de la mujer africana en todo lo relacionado con la calidad de vida y el bienestar de la familia, así como en el mantenimiento de los recursos naturales.

El director de la Cátedra Jane Goodall, Germán López, asegura que «el propio título del ciclo -'Mujer y conservación de la naturaleza en África'- refleja bien

la idea de que las mujeres son mucho más conscientes de cómo la limitación de los recursos naturales puede afectar al bienestar de la familia».

Tal y como explica López, la mujer, en muchas partes de África, representan el principal motor de la familia, recogiendo leña, yendo a por agua, cultivando, etc., por lo que «saben bien que cuidando el medio ambiente también cuidan la calidad de vida con que cuentan». El director de la Cátedra añade que «en las sociedades occidentales, la figura femenina sigue siendo muy importante en el ámbito familiar, pero en África resulta mucho más esencial».

A todo ello hay que añadir el hecho de que «se encuentran en una posición social muy subordinada con respecto al hombre».

Para Germán López, «la mujer muestra una gran valentía, ya que tiene que luchar contra la tradición de siglos con esa idea de inferioridad».

La presencia de ponentes como las senegalesas Diba Diallo y Woulimata Thiaw, ha permitido contar con una visión directa de lo que ocurre allí, con experiencias sobre la necesidad de acometer proyectos que redunden en un beneficio del medio ambiente y, a la vez, de la calidad de vida, que por otra parte, también tiene una repercusión positiva sobre los hombres, a pesar de las trabas que estos han puesto a las mujeres.

Otro de los participantes en las conferencias ha sido el alumno, Abraham Mas, quien fue becado el curso pasado por la Cátedra, junto con Neus Estela, lo

que les permitió permanecer un mes en Senegal. Durante tres semanas, estuvieron colaborando en el área del proyecto con el Instituto Jane Goodall.

Mas habló de su experiencia en la investigación y conservación de chimpancés en Senegal. En cuanto a Neus, tuvo que regresar al país africano, para seguir trabajando junto con dicho Instituto, en un proyecto de sensibilización. Lo que se pretende es consolidar y hacer viable una reserva natural de chimpancés, cuyo último reducto se encuentra situado en el Sureste de Senegal.

Germán López recuerda la apertura por parte de la Cátedra de una nueva convocatoria de becas para estudiantes, que permitirá a otros dos alumnos viajar a Senegal y colaborar con el

Instituto Jane Goodall en diferentes tareas. La fecha prevista para el desplazamiento es el mes de abril, ya que «pretendemos que afecte lo mínimo posible al desarrollo de la actividad académica».

El balance de las actividades desarrolladas por la Cátedra Jane Goodall desde que se creó es positivo, a tenor de las palabras de Germán López, quien destaca iniciativas como las conferencias, las becas y el premio Jane Goodall, que «pretendemos seguir organizando durante este año académico». Además, según señala, «hemos ampliado nuestro programa con la solicitud de financiación para realizar una serie de proyectos sobre el terreno, junto con el Instituto, y hemos tenido suerte, ya que podremos desarrollarlos finalmente».